

赤い羽根は福祉を拡める手段

神奈川新聞社社長



神奈川新聞社社長

神奈川県共同募金会
事務局長
岡村良子

神奈川県共同募金会
事務局長



X-22

ボランティアが大切なとき

つていたので、その方に、「どうなさ
いましたか」と、お便りを差し上げ
ましたところ、折り返し、「ごめんな
さい。つい手を抜いて主人の名前だ
けにしました」というふうにお便り
をくださいました。そういうつなが
りが全ての県民の方たちとできれば
素晴らしいなあと思っているんです
が……。

岡村 お便りの中には生きている限り共同募金への寄附を続けますといふようなものもだいぶあります。本当は一人ひとりにお便り差し上げたんですが、なかなかそれができないもどかしさというのはありますね。でも、どうなんでしょう、赤い羽根は募金活動自体が福祉のP.R.活動というふうに考えて、いけばそれでいいのではないかとも思いますが。

岡村 世の中が変わっています。福祉も例外ではありません。介護保険制度がもうすぐスタートします。介護保険については、どうお考えになつていなさいますか。

宮下 難しいですね。みんな関心は持つているんだけども、新聞を読んでも、テレビの説明を聞いてもよく分からぬところがある。でも必要だという認識はほぼ共通しているんじゃないですか。

水木 私は大丈夫なのかとか、保険

ならないでも大丈夫。万が一なったときには、しかし、やつてもらえるという、いわば安心感を保障される。そういうふうに考えればいいんじやないかと思いますね。そういうよう割り切ることじやないかなあと思いますね。

経験によって理解深まる介護

Nobuo Miyashita



元朝日新聞編集委員
神奈川県共同募金会
理事

岡村 たんだん年を取ってみると親の介護が始まります。そして、その後自分はどうするんだろうと考えるようになり、介護保険で老後を安心して暮らしていくのかと……。

されども、お願ひするまでボーリーの組織がどこにあるのか、どういうことをやつてくれるのか、全然知りませんでした。その場になつてみないとなかなか理屈で教えられてもピンとこないっていうところありますね。

水木 介護を体験しますと、ヘルパーのありがた味が分かりますよ

岡村 本日はお忙しいなかありがと
うござります。まず始めに共同募金

水木 そうですねえ、まず最初に共
同募金がどう決まるかと、うと、募金

岡村 本日はお忙しいなかありがとうございます。まず始めに共同募金をどう思っていらっしゃるかをお尋ねしたいのですが。

水木 そうですねえ、まず最初に共同募金がどう映るかというと、募金という形の助け合い運動の原型みたいなもんじゃないかと思いますね。

人でしたのが、共同募金会の理事を引き受けてから、初めて分かつことがたくさんあるんですよ。それまでは、赤い羽根にお金を出して、自分が出したお金がどこへしているのか全然分からないから、正直言つてあんまり関心がなかつたんですね。理事になつて、募金が配られる先を見せていただくと、これは大変大事な仕事だなと思いました。今でも募金する方の中には、まあ、お付き合いとして募金するかとか、町内会から集めに来るからするかという程度で、そのお金がどこへいくのか分からぬいために、それほど関心を持つないという人が多いんじゃないかなと思いますけど、その辺どうなんでしょう?

ただ、そのお金がどういうふうに生きているんだというところが、一般の人たちにはいまひとつ見えないと。いうか、あるいは浸透していないと。いう、そういう面があるんじやないでしようか。

宮下 募金してくださる方のお気持ちや表情がもつと見えて、そのお金がどこで生かされているか、もつと具体的に見えてくると、いい関係が生まれるんじゃないかと思うんですけどねえ。

水木 そうですね。

岡村 私どもでは、募金に併せて寄せられるお便りを愉しみに読ませていただいています。ときには、こんなやりとりもありました。前年はご夫婦お二人のお名前で送つてこちらのに、今年はおひと方の名前にな

ね。私も宮下さんのように両親のためにホームヘルパーの巡回をお願いしまして、だいぶ助かりました。

宮下 ホームヘルパーをお願いしたときに、初めて分かつたんですが、ヘルパーさんにも食事を作るのが得意なヘルパーさんと、それから老人の話し相手が得意な人と、得意な分野が皆さんそれもあるんですね。母の話し相手の上手な方と、それから食事の得意な方と、日にちを変えて来ていただくようにしたんですけど、たいへん助かりました。こういうようなこともやつぱりそういう場に当たつてみないと分からぬうすね。

水木 そうですね。

宮下 ホームヘルパーについて制度的なことをいくら説明されても、そこからは具体的なことってなかなか出てこないんですね。そういう具体的な情報が、うまく伝わるようなシステムがあると、それはいいと思うんですけどね。

水木 民間の部分の情報がちょっとアクセスがしにくいたか、そういうことなんでしょうかね。

宮下 地域の新聞は、厚生省の説明

よりも、地域の具体的な状況を知らせてもらう方を、もっとやつていたいと思いますけどね。

宮下 それまではアメリカの災害でよくボランティアが活動しているのが、こういかないのかと思ったら、ちゃんと日本でもやつてる方がいらっしゃる。それをわれわれ知らなかつただけなんですね。阪神大震災や石

心が無かった人も関心を持つようになつたんですね。

6

岡村 神奈川新聞を拝見いたしましたと、地域の老人ホームがどういう活動をしているか、地域のボランティア活動にはこんなものがあるという記事がたくさん載っていますね。

宮下 そうですね。神奈川新聞は、かなり熱心にやつていますね。

水木 以前に比べて、そういう社会的ニーズが高くなってきたので、それを紙面にも反映させなければといふことなのです。神奈川新聞は地元紙ですから、特にそういう方には力を入れなければいけないなどという考えでやつています。

岡村 いろんなボランティア活動を取り上げていただければ、困ったことができたら、そういう記事を頼りにボランティアをお願いすることができますね。

宮下 ボランティア活動が、こんなに日本で盛んになるとは思わなかつたんですけどね。

水木 阪神大震災が起きた時に、一挙に吹き出た感じがしましたね。それで国民の間で、ボランティアに関

まつたく自然発生的に災害の現地にたくさん的人が行つた訳ですよね。

水木 そつそう。日本の社会も思っていた以上に成熟してきていたんだなど、そういうふうに思いましたよね。

岡村 ボランティア活動がいつぱい取り上げていただければ、困ったことができたら、そういう記事を頼りにボランティアをお願いすることができるのです。

宮下 共同募金は、元々自発的なものでなきやいけない訳でしょ。別にあつちこつちにグループを作つて、車の運転ができるから、障害を持つ方のお出かけなどをたすける移送サービスなど、ご自分の特技を生かした活動をなさっていますが、それがもつと盛んになればと思ってるんですけどね。

う時代になりつつあるんじゃないですか。

水木 あまり肩肘はらずにさりげなく、自分のできる範囲で、というようないいボランティアですね。新聞なども、楽しいボランティアといった観點から取り上げるといいと思います。

宮下 ボランティア活動が、あちこちで発生して、時間のある方が、「じゃあ、ちょっとといってみようかな」というようになれば、隣のお年寄りはどうしているかしらと、気にかけていただける。共同募金の心つね。

水木 うなボランティアですね。新聞なども、楽しいボランティアといった観點から取り上げるといいと思います。

岡村 高齢社会といわれています。福祉はますます大切なときを迎えています。長時間にわたり有意義なお話を伺つたのですが、紙数の関係でかなり割愛しなければならなくなります。ご参加くださつた水木さ

うです。ご参加くださつた水木さ

になつたからこれからもうお金のための仕事はしない、ボランティアをするんだつていう人はかなり多い

ございませんが、どうぞお許しください。

わき上がるボランティア